

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA -- -- AVISOS Y NOTICIAS

AÑO L. - Núm. 19122

Palma de Mallorca

Miércoles 28 de Abril de 1937

Siguen las magníficas victorias de nuestras tropas en Vizcaya

Ayer se apoderaron de Marquina, Echevarría, Bolivar y Baños de Ubernaga, causando al enemigo espantosas bajas, mientras las nuestras son escasas. Nuestras tropas han cogido en tres días siete mil prisioneros, cuatro mil ayer, entre ellos un teniente coronel. Hemos ocupado también Basterrechea, Arrazola, Aspe, Abadiano y el puerto de Guerricaiz. Nuestras tropas tienen rodeada Durango

¡Viva España!

¡Arriba España!

¡Viva Franco!

Comunicados y noticias oficiales

(Servicio de Radio Mallorca)

(Prensa y Propaganda de la Comandancia Militar de Baleares)

Boletín de información del Cuartel General del Generalísimo con noticias llegadas hasta las 20 horas del día 27 de abril de 1937:

EJERCITO DEL N.:

Frente de Aragón: En un contraataque del enemigo a la posición de Santa Bárbara fué enérgicamente rechazado, causándole numerosas bajas y cogiéndole varios prisioneros, cuatro de ellos heridos. Se han presentado a nuestras filas cinco soldados con armamento y varios paisanos.

Frente de Vizcaya: Ha continuado, con la misma brillantez que en días anteriores, el impetuoso avance de nuestras tropas, que han logrado ocupar Marquina, Basterrechea, Bolivar, Echevarría, Urberuaga de Ubilla, Arrazola, Aspe, Apapamonasterio, Abadiano, alturas de Azarregui y el puerto de Guerricaiz, después de derrotar al enemigo que en algunos puntos trató de hacer resistencia, causándole gran número de bajas, de las cuales dejó en el campo numerosos cadáveres. Entre los numerosos prisioneros figura un teniente coronel, guardias civiles,

soldados y varios grupos de milicianos. El enemigo sigue abandonando, en su huida, gran cantidad de armamento, municiones de todas clases, diverso material y depósitos de víveres y efectos varios. Nuestras tropas tienen rodeada Durango en el momento de redactar este Boletín.

Frente de Asturias: Ha podido comprobarse el duro castigo sufrido por el enemigo en la acción de ayer. En las inmediaciones de la posición últimamente conquistada por nuestras tropas se han recogido más de 60 muertos. En el sector de La Robla se presentaron siete milicianos con armamento.

Frentes de Madrid, Avila y Soria: Sin novedad digna de mención.

EJERCITO DEL S.:

En los frentes de Granada y Córdoba, ligeros tiroteos.

ACTIVIDAD DE LA AVIACION:

El tiempo no ha permitido que actuaran nuestros aviones en Vizcaya. Salamanca, 27 de abril de 1937. --

De orden de S. E.; El general segundo jefe de E. M., Francisco Martín Moreno.

Calendario bélico

Día 26

HA SIDO ROTO EL CINTURON DE BILBAO

En pretéritas edades las ciudades se encerraban tras muralla resistente y cuando alguien las sitaba le costaba sangre y años la victoria de su gente.

Hoy los tiempos han cambiado y ha pasado la muralla a ser un férreo cinturón, y, claro está, se apresura la rotura cuando empuja victorioso un batallón.

Y hay un táctico que arguye que es que influye en la guerra la locura de la moda y que el cinturón verá ser corsé o bien faja, que es de goma y no incomoda.
Pepe BREVE

Comandancia Militar de Baleares

SERVICIO DE PLAZA PARA EL DIA 28 DE ABRIL DE 1937

Jefe de día: Comandante de Infantería, don Julio Rocha Ruizdelgado.
Imaginería: Comandante de Artillería, don Felipe Nadal Guasp.
Visita Hospital: Primer Capitán de Artillería.

De orden de S. E.—El Teniente Coronel Jefe de Estado Mayor, Carlos Marín de Bernardo.

DONATIVOS EN ORO

Donativos de oro recibidos en esta Comandancia Militar, para el Movimiento Nacional Salvador de España desde el día 17 del mes actual hasta el de la fecha:

Don José Puig Canals—Palma—6 monedas oro.

Doña Ana y doña Margarita Mas Saló—Binisalem—2 monedas oro.

Don Ramón Vidal Bestard—Binisalem—2 monedas oro.

Don Melchor Rotger Simonet—Alarc—3 monedas oro.

Don Antonio Salvá Calafell—Valldemosa—9 libras esterlinas.

Don Domingo Lladó Colomar—Palma—2 monedas oro.

Don Bartolomé, don Gabriel y doña María Bibiloni Cierrol—Palma—9 monedas oro; 25 botones oro payesa; 4 anillos oro con pedrería; 2 pares pendientes oro; un imperdible oro; una cruz orlada oro; un marco dije oro; otro ídem; una cadena oro; una aguja corbata oro.

Doña Trinidad de Roquer—Santa Catalina—Unos pendientes oro y dos anillos oro.

Don José Fernández de la Plata—Palma—1 moneda oro y una cadena oro.

Doña María Horrach Rosselló—Palma—14 monedas oro.

Hermanos don Antonio, Gabriel y Jaime Alorda Mut—Sancellas—3 monedas oro.

Don Francisco Aloy Puig y familia—Sancellas—3 monedas oro.

Doña Margarita Balle Mulet—Binisalem (Sancellas)—1 moneda oro.

Doña Juana Bauzá Mut—Sancellas—Un imperdible oro.

Don Rafael Orell Vila—Palma—2 monedas oro.

Don Juan Garí Sastre—Casa Blanca—2 monedas oro.

Don Antonio Sueca Catalá—Palma—1 moneda oro.

Don Bartolomé Sueca Barceló—Palma—1 moneda oro.

Don Antonio, Francisca y Catalina Barceló Gelabert—3 monedas oro.

Doña Monserrada Garcías Homar—Plá de Sant Jordi—1 moneda oro.

Doña Margarita Homar Garcías—Sant Jordi—1 moneda oro.

Don Sebastián Fiol Salvá—Sant Jordi—3 monedas oro.

Don José Fiol Ramis—Plá de Sant Jordi—1 moneda oro.

Don Bartolomé Fiol Ramis—Plá de Sant Jordi—1 moneda oro.

Don Juan Pou Sastre—4 monedas oro.

D.^a Laura Mounier de Saridakis

QUE FALLECIO EN NIZA (FRANCIA) EL DIA 22 DE ENERO 1937 CONFORTADA CON LOS ULTIMOS SANTOS SACRAMENTOS

E. P. D.

Todas las Misas que se celebrarán, cada media hora, mañana jueves 29 de los corrientes desde las 6 a las 12 m. en la capilla de las Almas en la Santa Iglesia Catedral Basílica se aplicarán en sufragio de su alma.

El Excmo. y Rdm. Sr. Arzobispo-Obispo de esta Diócesis ha concedido 100 días de indulgencia en la forma acostumbrada por la Iglesia.

Don Juan Antelm Riera—Palma—1 anillo oro.

Don Juan Coll Artigues—Palma—1 moneda oro y un aro pulsera oro.

Doña María Moll Cosellas—Palma—1 moneda oro y un aro pulsera oro.

Palma de Mallorca 26 de Abril de 1937.

DONATIVOS

El Excmo. señor Comandante Militar de estas islas ha recibido para la Suscripción Pro-Movimiento Nacional los siguientes donativos que agradece y manda publicar para satisfacción de los donantes y ejemplo de los demás:

Del Sindicato de empleados de Banca y Bolsa, afecto a la Falange Española Tradicionalista y de las JONS 100'00

pesetas, de don Gabriel Gamundí de Muro, por importe de una factura que cede a dicho fin 37'00 id; de los vecinos de Lluchmayor: Don Damián Garcías maestro albañil 15'00 id; los obreros de su fábrica 39'05 id; el Circulo Obrero Católico 15'66 id; don Rafael Alcina 5'00 id; los obreros de la fábrica de Calzado de Miguel Puig 7'16 id; don Bartolomé Salvá Rubí, fabricante de Calzado 5'00 id; los obreros de su fábrica 46'15 id; don Seoastían Mulet fabricante de calzado 10'00 id; los obreros de su fábrica 58'70 id; don Juan Salvá Garí, fabricante de calzado 5'00 id; los obreros de su fábrica 78'60 id; don Gregorio Taberner, fabricante de calzado 5'00 id; los obreros de su fábrica 60'90 id.

(00 00)

“EL PIRATA,”

Autocrítica

Siempre he soñado en escribir el poema de las grutas mallorquinas que excavadas en la entraña de nuestra tierra parecen ser el corazón de la isla, representados en sus estalactitas los deseos, alegrías y dolores de Mallorca; tan difícil empresa requiere un Dante Alighieri que supiera interpretar el infierno de retorcimientos, el purgatorio de las soledades, el cielo de las alburas impecables de aquellas piedras esculpidas por los genios de todas las edades. Ya que no a empresa de tanta monta, quise, por lo menos, mi imaginación de juventud, en más modesta tarea, rendir un tributo y homenaje a los palacios encantados, inventando una leyenda poética que justificara el nombre de alguna de nuestras cuevas.

Quizás por ser la menos conocida comercialmente o por el cariño de las horas en ella transcurridas junto a mi buen padre (q. e. p. d.) fijé mi atención en la llamada “Cueva del Pirata” situada a unos doce Kms. de Manacor, muy cerca del “castillo de San Forteza” en el predio del mismo nombre. La Cueva es sorprendente y magnífica aunque el abandono y falta de vigilancia hayan producido en ella destrozos considerables; el “castillo” no es más que una casa señorial de la edad media, en verdad bien modesta, preparada para la defensa contra las frecuentes incursiones de los piratas moriscos. Dice la tradición algo de un tal “Amet” que quedando en tierra, en uno de los desembarcos, se refugió en la Cueva, llegando a ser preso y renegando del mahometismo. Yo he prescindido de este personaje, (que pudiera muy bien ser el Renegado de la obra) y he creado una leyenda basada únicamente en las frecuentes irrupciones de piratas en nuestras playas durante los siglos XIII y XIV en que Mallorca vivió siempre pendiente del mar y de los corsarios.

(00 00)

IMPRESIONES DEL FRENTE DE GUADALAJARA

De Palma Nova a Jadraque, pasando por “El Anteojo,”

El Comandante Sr. Homar ha enviado a Radio Mallorca la siguiente crónica que fué radiada el lunes por la tarde:

Quisiera tener la facilidad humorística de un Muñoz Seca o la grandeza literaria de Ricardo León para poder reflejar fielmente la variedad de impresiones recibidas durante este viaje, que, desde “Palma-Nova”, nos ha colocado en primera línea de este Frente, que, indudablemente, es el llavero de Madrid. No obstante, con la colaboración de Honorato Sureda, tan popular y conocido, a la par que “letrut”, espero salir airoso del atolladero y, Dios mediante, si no me entra galvana, podré enviar periódicamente alguna crónica sobre la actuación de nuestras fuerzas.

Después de cargar de pólvora y bombas hasta los topes (perdón, que-

Así nació “El Pirata” escrito en plena juventud, hace más de diez años, imaginando un gran castillo donde hay una simple casa y una heroica historia de amor en aquel castillo. No siempre el Pirata vendría a robar nuestros bienes, alguna vez intentaría robar el corazón de nuestras mujeres y quedaría herido de los fuegos de sus ojos y de su presencia altiva.”

La obra, lo confieso paladinamente, no tiene otro mérito que su buena intención de homenaje a nuestras Cuevas y el haber dado ocasión a la Agrupación Artística de Manacor para demostrar que no existen obstáculos para ella y que sabe realizar los atrevidos pensamientos del poeta en forma que nunca pude esperar; bien es verdad que Sebastián Rubí ha pintado unas decoraciones magníficas; que Sebastián Rosselló ha dibujado, con toda propiedad, un vestuario de época, realizado bajo la experta dirección de doña Margarita Alcover y que Nadine Lang al interpretar las pantomimas de la obra ha hecho realidad el sueño de la construcción milenaria de las cuevas por hadas y gnomos y que el músico D. Antonio M. Servera ha subrayado los momentos pasionales y descrito en atrayentes melodías los estados psicológicos de los personajes y que los intérpretes, todos, sin distinción alguna, hacen alarde de talento, de arte y de magníficas voces en la interpretación de los personajes... Pero, todo es poco ante la infatigable labor de organización, ante el esfuerzo económico y la dirección cuidadosa de la Agrupación Artística de Manacor.

Yo estaré siempre orgulloso de haber sido el “leit motiv” para que se demostre el afán artístico de mi pueblo.

Gabriel FUSTER

Manacor, abril 1937.

ro, hombre!) y del imponderable Paco Esteva, acompañado todo ello por alguna que otra botellita de la misma marca que el indicado Capitán y que logró despertar un afán a las “sevillanas” a uno de los Tenientes de complemento más calvo y más rubio de la expedición, tío mío, por cierto. Mientras tanto, los rojos daban por segura nuestra presa e incluso llegaron a decir que el “Marqués de Comillas” había sido bombardeado, como si fuera tan fácil llegar hasta nosotros sin despertar las iras furibundas de “papá” y “mamá”.

Al segundo día de navegación, y con el cuadro completo de mareados — ¡pobres Miguel Vidal y Juanito Palou, mi compañero de camarote! — dimos vista al Estrecho de Gibraltar donde recibimos un cariñoso radio del Almirante, que viajaba a bordo del “Balears”, despidiéndose de nosotros y confiando nuestra tutela, hasta la llegada a Cádiz (por fin supimos a dónde íbamos), a “mamá” y a un tío segundo, que en los anuarios de la Armada aparece con el nombre de “Cánovas”.

La tropa que con nosotros viajaba se hallaba de un espíritu formidable, cantando sin cesar y deseando llegara el momento de ocupar su puesto en las filas del Ejército combatiente.

Y, por fin, nuestra llegada a Cádiz. Con la esperanza de una buena comilona estuvimos en ayuno voluntario hasta las tres de la tarde, hora en que salimos de estampía en busca de una “tasca” que, allá en mis tiempos de cadete, conocí en las murallas gaditanas y cuyos mariscos tienen merecida fama hasta en el propio Colombo: esta tasca era nada menos que “El Anteojo” y cuál no sería mi sorpresa al ver que, al cabo de los años mil, no solamente dimos con ella, sino que hasta me reconocieron. ¡Qué de platos de almejas engulimos! Con decir que el marisco se acabó aquel día en Cádiz ante la avalancha mallorquina, os formaréis una pálida idea de los viajeros isleños.

Después de los preparativos de rigor y de pasearse en coche Federico Muñoz salimos el día siguiente en tren especial para Sevilla: hubo quién viajó en primera clase y otros en furgón, si bien, estos últimos, estaban perfectamente instalados en unos duros bancos de madera que en Jerez de la Frontera tuvieron la precaución de cambiar por los mismos de la Estación...

Y ya estamos en Zeviya, señore! ¡Imaginad lo que es una llegada a Sevilla, a las dos de la madrugada, en vísperas de Semana Santa y en número superior a mil! Con decirlo que hubo quien recordó con nostalgia los duros bancos del furgón, queda todo explicado.

Al día siguiente vuelta a pasear; por mi parte, una visita al Aeródromo con queridos amigos (Rafael Mendizábal, Juanito Carlier, herido, Rafael Mezarredo...), recordando los tiempos aquellos de la campaña mallorquina del desembarco de los rojos. A la tarde, llegan las primeras órdenes de la División; empiezan las separaciones; tiene que quedarse un número determinado en el Ejército del Sur. Por mi parte y por la de hoy mi Ayudante, no tenemos duda: el frente de Madrid nos atrae de modo irresistible. Con esta idea salimos de Palma y en ella persistimos, mucho más ahora en que, en la lejanía del horizonte, percibimos las torres de Guadalajara que, a no dudar, pronto ocuparemos, pese al Batallón de “Figaro” (compuesto de peluqueros y de sastres rojos), uno de tantos que intentan disputarnos su posesión.

A las once de la noche, y en otro tren militar especial, salimos en dirección a Valladolid, bajo el égido mando del nuevo decano de la expedición, Mariano Zaforteza.

Bueno ¿y para qué os voy a contar las peripecias de un viaje de cuarenta y ocho horas en tren? Muchas rabietas de Mariano porque a la salida del convoy de las Estaciones de tránsito, faltábamos siempre más de la mitad y alguno que otro, como el mismo Honorato, que tuvo que continuar el viaje en automóvil por coger un trozo de chorizo que, aunque no era de Cantimpalos, se le parecía bastante.

Llegada a Valladolid a las once de la noche; en la misma Estación un representante del Estado Mayor, con la nota de las vacantes existentes en los diversos frentes y con la orden

de hacer el mismo día, la petición del correspondiente destino. Por nuestra parte y por la de la mayoría, entre la cual se contaba Mariano Zaforteza, frentes de Madrid (División reforzada y División de Soria).

Al día siguiente nuestros destinos estaban ya decididos y en los momentos en que estábamos esperando los pasaportes correspondiente, Olimpo Aguado, acercándose muy serio, cuadrándose y con la mano en la posición del primer tiempo del saludo militar, me espetó: a la orden de V. mi Comandante. Efectivamente, acababa de ascender.

A partir de aquel momento se llevó a cabo la última y definitiva separación de los elementos de la expedición; los abrazos y buenas suertes se sucedían sin interrupción y principalmente en el Café Cantábrico, nuestro Cuartel General, donde no dormimos porque a la hora de cerrar nos echaron, pero donde pasamos todo el día; allí tuvimos ocasión de saludar a Luis Jover y nada menos que al gran Apolinario, el ingeniero de la Telefónica, recién llegado de la isla, el que, restregándose los ojos, preguntaba si se encontraba todavía en Mallorca.

A las cinco de la madrugada, después de dormir con los destinados al frente de Soria en los divanes del Casino, vuelta a pescar el tren y salida para dicha población; al anocheecer del mismo día, llegamos a la ciudad castellana, donde nos faltó tiempo para adquirir verdaderos montones de prendas de abrigo, pues el frío apretaba de lo lindo y dando ocasión a que Francisco Truyols entonara un canto a Mallorca, el mejor país del mundo. Unos días en Soria, alojados con Perico Ramonell, en casa de una señora muy a la antigua y castellana, y salida para Jadraque, corazón y nervio vital del frente de Guadalajara, del cual y como Jefe de la Agrupación de Artillería del mismo, teniendo a mis órdenes a Pepe Alemany, ya Capitán, y a Honorato Sureda, y, con la colaboración de ellos, os daremos una fiel impresión de cómo combate el Ejército Español, que, al decir de los italianos y alemanes, es el mejor del Mundo.

Jaime HOMAR

Jadraque, 9 Abril de 1937.

RIALTO

Hoy y todos los días a las 3'30

RAFLES

con Kay Francis

Ronald Colman

ESCANDALOS DEL DÍA

EN ESPAÑOL

por Clark Gable

y Joan Bennett

Jueves: UN PROGRAMA AP-TO PARA NIÑOS. — Joe E. Brown (a) Bocazas en EL PAYSANO DEL CIRCO. Jamen Cegney en DIABLOS DEL AIRE, en español.

MODERNO

Hoy y todos los días a las 3'30

El Pan nuestro

de cada día

Es un film King Vidor

EL REY DEL TAXI

por George Milton

Jueves: Boris Karloff y Bela Lugosi en EL CUERVO en español. KI-KI por Anny Ondra.

ARROZ

Lo puede Vd. comer en el Restaurant del Club de Regatas

Paseo de Sagrera — Palma

Desde Inca

CONFERENCIA DE CARACTER PATRIOTICO

IV

Corrió esta cuarta conferencia, de las organizadas por Milicias Ciudadanas de Inca, a cargo del especializado en cuestiones sociales Padre Pedro J. Cerdá, franciscano.

El Teatro de Inca estaba imponente por hallarse completamente lleno de un público variado, ávido de escuchar la palabra autorizada del conferenciante.

Presentó por tema: "La organización del trabajo en la futura España". Comenzó con un vibrante canto al patriotismo, diciendo que en la estructuración de la España nueva, una, grande y libre, ha de darse y se da importancia capitalísima a los valores morales y espirituales. Es la reacción necesaria contra el materialismo que nos llevó al desastre y puso a nuestra Patria en el gravísimo dilema de levantarse o sucumbir. Y entonces un hombre de temple heroico y abnegación de mártir, se levantó al pie del crucifijo, ciñó su espada, ya por muchos títulos gloriosa, recogió una bandera en mal hora arrinconada por los hijos espúreos de España y, desde un extremo de nuestros domínios la mostró a España y a Europa y gritó Viva España y movidos por un resorte millones de españoles contestaron ¡Arriba España y Viva Franco!

Pero los valores morales no son fines. Es preciso organizar la economía, es preciso producir, porque es preciso vivir. Y en este campo de la organización económica hay múltiples aspectos; pero indudablemente uno de los más importantes, para mí y para vosotros es la "Organización del trabajo". He de hablaros del trabajo en lo porvenir, del pasado y del presente. En el pasado hemos asistido al fracaso del capitalismo y del socialismo. Cuanto al primero, por su concepto es el sistema económico en que ejerce una función preponderante mandar el capital sobre el trabajo, el capitalismo ha existido siempre. Si como ahora significa preeminencia en la dirección en que el trabajo está sometido al capital, preeminencia en los beneficios, y para el trabajo la mínima parte.

Se ocupa del socialismo y de su tremendo fracaso al difundir entre las masas utopías y conquistas de bienestar irrealizables y los principios materialistas, el plan de formar hombres sin alma y sin Dios, engaño y arrastró a las violencias a aquellas masas, después de explotadas. Jugó con su pan en las huelgas, con su libertad en los sindicatos, con su dinero en las cotizaciones, con su sangre en las barricadas, con su dignidad en las calles y ha convertido al obrero en esa especie de monstruo.

Pasa el disertante a emitir juicios respecto al presente diciendo que al tiempo que se está organizando un porvenir próximo, se van formando las listas de las profesiones, así de patronos como de obreros y se van estudiando las experiencias hechas en Italia, en Alemania, en Portugal y en Austria, aplicables a nuestra España, nosotros vamos atravesando un presente lleno de grandes esperanzas y de costosos sacrificios. Alienta el pensamiento de los dirigentes; ni una peseta ociosa, ni un hogar sin lumbre y sin pan; que el capital no se retraiga; que los hombres de talento financiero pongan en juego sus facultades y que aquellos que un día pudieron acrecentar su caudal sean generosos y prodigos en bien del próximo menesteroso.

Diserta a continuación sobre el porvenir exponiendo que España se organiza en un amplio concepto totalitario a través de aquellas instituciones naturales que aseguren su neutralidad política y la continuidad de la Historia de España. El Estado totalitario, no el estado liberal que se desentiende de sus súbditos y no es más que una especie de policía; no el estado capitalista, mandado rechazar, ni el socialista no viable. Explica los servicios que ha de hacernos la corporación y para ello

precisa fijarse, por vía de antecedentes. Que el liberalismo económico y político produjo el desbarajuste, el aumento exagerado de máquinas con el derivado de una competencia ruinosa de producción y el triunfo del más fuerte sobre el más débil. Ese desbarajuste produce verdaderas sorpresas, ejemplo, el precio del trigo y la crisis del trabajo industrial.

En cambio, la corporación produce ordenadamente, organiza racionalmente la sociedad. En la organización horizontal las clases sólo están unidas por el interés de triunfar sobre los demás, y en la organización vertical las clases están unidas por un interés común. Ocorre, además, que la corporación reparte racionalmente. Emite extensas consideraciones sobre la idea de la corporación, citando por sus elementos todos los interesados en un ramo. Si los productos no bastan para el reparto, es preciso subir el precio, pero este precio se sube de acuerdo en la Junta Nacional de Corporaciones o en la Cámara Corporativa, y si surgen desavenencias se apela a los tribunales de trabajo. Consecuencias: desaparece la huelga, se reparten mejor las riquezas, el capital gana menos pero se gozará de mayor tranquilidad y satisfacción y el aumento de la riqueza que se produce lo tendrán todos porque es un bien de todos. Así no habrá división sino unión de clases y los españoles se amarán y sentirán el orgullo de ser de España. Así se continuará la Historia de España.

Este es el simple extracto de la notable y elocuente conferencia del propagandista franciscano Padre Cerdá que se vio frecuentemente interrumpido por los aplausos del numeroso auditorio y ovacionado al final.—El Corresponsal.

Aviso

Se recuerda a todos los tocineros afiliados al Sindicato de Expendedores de Carnes la obligación que tienen de presentar inmediatamente en la Alcaldía declaración jurada de las existencias de manteca de cerdo disponibles.

Al propio tiempo se les notifica que en los días del 1 al 5 de cada mes deben presentar declaración jurada de todas las existencias de los demás productos incluido la manteca.—El Delegado.

Del Gobierno Civil

Relación de personas que se han dignado entregar en este Gobierno Civil donativos para el socorro de Ibiza:

Don Francisco Martorell 25 pesetas; don Jaime Cerdá 10 id; don Pedro Bellesio y señora 10 id; don Antonio Garau Vidal 25 id; don Manuel Niebla Matas 15 id; don José Fuster, Oculista 25 id; don Manuel Abad 10 id; señora viuda de José Llabrés 100 id; don Cayetano Sampol Rigo 10 id; don Tomás Caffaro 25 id; don Pedro Bover Balaguer 25 id; Casa Cabot (un saco de harina) 75 id; doña Juana Villalonga de Riutort 5 id; don Francisco Mestre 25 id; don Joaquín Dale 50 id; don Rogolfo Tormo de Revello 25 id; don Bartolomé Homar 50 id, don Luis Karakáze, (Cónsul de Panamá) 50 id; don José Canal Gil, Pintor 25 id; don José Canal Gomila, Flecha 2 id; don Jaime Viñals Pizá 100 id; don Pascual Martínez y señora (aragoneses) 25 id; don Francisco Bisquerra 25 id; don Gabriel Siquier 150 id; don Antonio Llompart, Garcías 50 id; Personal Delegación In-

dustria de Baleares 100 id; don Bartolomé Enseñat 25 id; doña María Jofre 25 id; don Jaime Quetglas 10 id; don Pedro Boyeras Arnau 100 id; doña María Ros de Boyeras 100 id; don Jose Cesta Ferrer 50 id; don Pedro Batic Gallart 10 id; C. P. 5 id; don Juan Capó 25 id; doña Camila Porcel de Capó 10 id; sus hijos doña María, Miguel, Juana, Juan, Camila, Carmen y Elvira 40 id; doña Margarita Juan Juan, sirvienta de Ibiza 15 id; don Pedro Estrany y su padre 1.000 id; don Luis Moragues de Manzano 100 id; un trabajador 25 id; cinco décimos número 4720 "Arriba y Viva España", Excmo. Ilmo. señor Arzobispo-Bispo de Mallorca 250 id; doña Magdalena Pujol, Maestra Nacional 5 id; don Cristóbal Mora Beltrán, Empresario del Gremio de Comestibles 50 id; don Andrés Servera, Pbro. 100 id; Dirección y personal de "La Filadelfa" 50 id; don Bartolomé Morey Manresa 5 id; don Antonio Cañellas 25 id; don Emilio Juan Maestre Casa Reus y sus obreros 25 id; don Mateo Bosch, Comandante de Infantería 25 id; don Antonio Pastor Bauzá 25 id; don Antonio Alcover 25 id; hermanos don José y don Guillermo Martorell Borrás 50 id; don Vicente Arbona 25 id; don Miguel Planas Castañer 25 id; don Humberto Muret 10 id; don Francisco Casas 50 id; don Gabriel Sabater Garau y señora 25 id; don Francisco Fernández Bonero 10 id; don Antonio Tons Clapés 250 id; señor Presidente de la Audiencia 25 id; don Alejandro Forteza 25 id; don Antonio Benasar Capó 50 id; don Andrés Budes Ferrer 100 id; don José Casanovas Obrador 100 id; don Juan Alberti Salas (cheque) 1.000 id; don Antonio Rosselló 50 id; Compañía Milicias Populares 500 id; don Mario Gallart y señora 25 id; don Miguel Pizá y señora 5 id; doña María Oliver 5 id; doña Esperanza Tortella 5 id; niño Pepito González Canals; (recuerdo de su primera Comunión) 25 id; don José Malondra 25 id; don Juan March Vallespi 100 id; doña María Moyá 10 id; don Baltasar Ribas 25 id; doña Juana Martorell 250 id.

Palma 26 de Abril de 1937. 1.º Era Azul.

De interés para los extranjeros

La Delegación Provincial de Trabajo ha acordado prorrogar hasta el día treinta del corriente mes, la presentación en esta Oficina, Reina Esclarecida 27, de la documentación concerniente a todos los extranjeros que se dediquen a actividades de trabajo en esta Isla. Pasado este plazo les parará a los que no cumplieren tal requisito el perjuicio a que hubiere lugar.

Palma de Mallorca, 27 de Abril de 1937.—El Delegado Provincial, Pablo Espejo.

Administración Principal de Correos

MUY IMPORTANTE

A fin de que la correspondencia para el interior de la Isla, no sufra retraso en su curso y pueda ser sometida a la Censura Militar, la recogida de la correspondencia depositada en los buzones instalados en las Espendedorías de Tacos, se adelantará en 30 minutos a la hora actualmente establecida.

La última recogida del buzón instalado en la Plaza de Cort, se efectuará

por las mañanas a las 12'30 y la de los de esta Administración Principal a las 13 horas.

NOTA.—Deposite todas sus cartas sin cerrar.

Recuerde el sello Pro-Paro Obrero. Consígnese en todos los envíos la dirección del remitente.

Palma de Mallorca 27 de Abril de 1937

En el Liceo Español

El próximo pasado sábado y en el comedor de este Colegio verificóse un banquete homenaje a su Director don Pedro Vila Ramón, Capitán de Infantería, con motivo de ausentarse temporalmente del Colegio e ir al puesto que la Patria lo reclama.

Presidió el homenaje teniendo a su derecha a su padre, don Bernardo Vila y al Rdo. señor Veñy, y a su izquierda don Ramón Taix, Teniente Coronel de Ingenieros y don Eduardo García Serena, Capitán de Infantería y Secretario particular del Excmo. señor Gobernador Civil de la Provincia. Asistieron los Profesores del Liceo.

La cena se desarrolló en medio de la mayor camaradería y espontaneidad quedando patentizada la estima y consideración hacia su Director.

Agradeció el señor Vila el homenaje y en tonos patrióticos resaltó la labor españolísima del Liceo, que desde su fundación viene realizando.

Habló finalmente el padre del homenajeado quien visiblemente emocionado y en frases llenas de cariño y patriotismo dijo que la pena que sentía al separarse de su hijo era sobrepasada por la alegría que la amistad y solidaridad de aquel acto le proporcionaba y de que su separación fuera debida a una causa tan santa y tan noble como es la defensa de España.

Celebróse en el citado Colegio el domingo día 25, la Comunidad Pascual que anualmente celebra el Profesorado alumnos y familiares de los mismos.

Vióse el acto realizado por la asistencia del señor Gobernador, acompañado de su distinguida señora.

La función religiosa se verificó en el amplio Oratorio del Liceo bellísima y profusamente adornado con flores por la Sección Femenina del mismo.

Ocupó sitio de honor el señor Gobernador con su Secretario, señor García Serena y don Pedro Vila Ramón, Director del Liceo. Punto de preferencia ocupó el Claustro de Profesores presidido por don Ramón Taix, celebrando la Misa el Rdo. señor don Antonio Veñy, Profesor y Director Espiritual del Colegio. Distinguida concurrencia llenaba totalmente la Capilla. La plática fué brillantísima, brindando a la juventud actual el ejemplo del hijo del General Moscardó al saber morir serenamente por la cristiandad y por España. Comulgaron todos los citados señores, los neófitos Félix García, José González, Juan F. Prats, Bartolomé Mulet, Miguel Ximenis y demás concurrentes.

El señor Gobernador felicitó a la Dirección del Liceo por tan brillante fiesta.

Bodas Españolas del 2 de Mayo

Se advierte a todas las parejas residentes en Palma que pueden pasar por la Casa Primo de Rivera el próximo jueves día 28 de los corrientes en donde les será entregado el donativo del Gremio de Alfareros.

EXPOSICION DE LOS REGALOS PARA LOS NOVIOS

A partir de mañana quedarán expuestos en el Paseo del Borne en el establecimiento "Bordados Niell", galantemente cedido por su dueña, los muebles y demás regalos que ha logrado reunir con la cooperación de todos los buenos españoles que han prestado su apoyo a las primeras bodas colectivas.

BORN

Semana infantil

HOY Miércoles

GARRAS y COLMILLOS

por el intrépido y audaz explorador FRANCK BUCK

Jueves: — Gran acontecimiento DAVIL COOPERFIELD la obra maestra de la Metro basada en la novela de Carlos Dickens.

Consejos de Guerra

Se constituyó a las diez y media de la mañana de ayer en el local de la Escuela de Artes y Oficios, el Consejo Ordinario de Plaza, bajo la presidencia del Teniente Coronel de Artillería, don Bernardo Rebassa Boeras, para ver y fallar la causa instruida por el Comandante de Infantería, Juez, don Mateo Bosch Sansó, contra el paisano Antonio Sureda Jaume, por el delito de adhesión a la rebelión.

Actuó de Vocal Ponente el Teniente Auditor de 2.ª don José M.ª Alfin Delgado.

Acusó al procesado el Fiscal Jurídico Militar don Ricardo Mulet.

De la defensa estuvo encargado el Capitán de Infantería don Guillermo Villalonga Pons.

Se acusaba al encartado de que el día 19 de Julio fué detenido en la calle de Santo Domingo siéndole ocupado un revólver, una caja de cartuchos, un carnet y una lista de otros diez individuos.

Consta la declaración del procesado que dijo que el revólver lo encontró entre unas matas; que el día 18 se la puso encima para probarla y al día siguiente se olvidó de dejarla; que la lista de nombres la hizo por creerles individuos sospechosos que llevaban armas, pues él llevaba cantidades que cobraba por cuenta del Ayuntamiento y temió pudieran atracarle algún día.

De los antecedentes del procesado resulta, según el informe de la Guardia Civil, que se le tenía como comunista de ideas exaltadas, considerándole peligroso, contrastando con los informes de la Policía y del Ayuntamiento, que son favorables.

El procesado dijo que fué detenido cuando se dirigía a la Plaza de Cort para enterarse de lo que ocurría y que pertenecía al partido Nacional Democrático.

Concedida la palabra al señor Fiscal en su informe hizo un amplio relato de los hechos, fijando las circunstancias del momento, demostrando todo ello los propósitos del encartado de oponerse a Glorioso Movimiento Nacional y pidió para el procesado la pena de treinta años de reclusión temporal y accesorias correspondientes.

Le defensa Capitán de Infantería don Guillermo Villalonga, después de un amplio exordio manifestó que se congratulaba de que el señor Fiscal modificando su criterio hubiera extraído a su patrocinado como comprendido en el Bando de 19 de Julio pero tampoco podía aceptar que fuera culpable del delito de adhesión a la rebelión por no resultar del sumario que hubiese ejercido ningún acto contrario al Movimiento Nacional, podría quizás ser culpable de un delito de tenencia ilícita de armas pero como no se le acusaba de ello nada debía objetar.

Puso de relieve los antecedentes favorables al procesado dados por la Policía y Ayuntamiento y terminó pidiendo la libre absolución.

El Consejo quedó reunido en sesión secreta para dictar sentencia.

Ayer tarde, a las cuatro y media, en el Cuartel "Rey Jaime I" se constituyó un Consejo de Guerra para ver y fallar la causa instruida contra el soldado de Artillería Guillermo Matas Lladó, por el delito de adhesión a la rebelión.

Del apuntamiento se deduce que el procesado, en la villa de Esporlas, de donde es natural y vecino, el día 17 de Agosto, al disponerse a marchar a Palma con objeto de incorporarse a filas pronunció frases de desprecio al Movimiento Salvador de España, diciendo entre otras cosas: "Cuando tenga un fusil en mis manos, puega que a alguten le pese".

Se hace constar en el sumario que el procesado estaba afiliado al partido socialista del que era miembro destacado y que al ver los aviones rojos que se dirigían a Palma exteriorizaba gran satisfacción.

En cierta ocasión, al saludarle un

falangista, el encartado le devolvió el saludo con el puño en alto.

El Fiscal Laca en análisis de las declaraciones que constan en el sumario poniendo de relieve las actividades del procesado a favor del Frente Popular.

Dice que los hechos que se imputan al procesado quedan bien probados y le hace por tanto, responsable de un delito de adhesión a la rebelión prevista en el artículo 238 del Código de Justicia Militar solicitando se le imponga la pena de treinta años de reclusión mayor.

La defensa hace una extensa exposición de los hechos para demostrar la inculpabilidad de su patrocinado, haciendo resaltar la excelente conducta que observó durante su permanencia en filas.

Examina el artículo 338 del Código de Justicia Militar diciendo que de ninguna manera puede considerarse en él incluido a su defendido.

Mi patrocinado—añade—al publicarse el Bando del Comandante Militar, llamándole a filas, se presentó como buen español y buen soldado.

Hablando de la personalidad del procesado trata de justificar el que estuviera afiliado al partido socialista, pues de lo contrario—dice—hubiera sido perseguido y se le hubiera hecho la vida imposible.

Termina pidiendo al Tribunal dictar un fallo absolutorio.

Cruz Roja Española

ASAMBLA PROVINCIAL DE BALEARES

Para conocimiento de las aspirantes a Damas Enfermeras Auxiliares Voluntarias de la Cruz Roja Española, que por causas ajenas a su voluntad no pudieron presentarse a los exámenes últimamente celebrados, se participa que como continuación de éstos se reunirá de nuevo el tribunal examinador, compuesto de don José Sampol, Director del Hospital Provincial; D. Sebastián Villalonga Gelabert, Inspector General de los Servicios Médicos y Sanitarios de la Cruz Roja y don Eusebio Jimeno, Comandante Médico y Director del Curso de aspirantes.

El acto que será público, tendrá lugar a las cuatro de la tarde del día 3 de mayo próximo, en el local del Instituto Provincial de Higiene.

Las aspirantes que deseen tomar parte en estos exámenes, precisa sean asociadas de número de la Cruz Roja, y deberán solicitarlo del Presidente-Delegado de esta Asamblea Provincial, antes del día 30 del corriente mes de abril, advirtiéndole que las solicitudes que se reciban pasado dicho día se darán por no recibidas.

Curados en la Casa de Socorro

Aguada Oliver de 76 años, erostoles en las manos y cara, atropellada por una bicicleta.

Juan Rosselló de 37 años, esguince en una rodilla, por caída.

Juan Roig de 73 años, herida en una mano trabajando.

José Vicens de 16 años, quemaduras de segundo grado en la palma de la mano izquierda, trabajando.

Gabriel Vidal de 3 años, picadura de insecto en una mano.

Isabel Boniña de 14 años, herida punzante en un pie, con un clavo.

Juan Juan Cotsa de 40 años, erosiones en un pie izquierdo, por caída de bicicleta.

José Ribas de 4 años, contusión en la muñeca derecha, por caída.

Asunción del Rosario Qunito de 35 años, herida en el antebrazo derecho mordida por un perro.

Bartolomé Cantallops, de 15 años fractura del cubito izquierdo, por caída de bicicleta.

Montserrat Valls de 37 años, erosión en la frente y pierna izquierda, agredida.

Lorenzo Matas de 3 años, contusión en la frente, por caída en su domicilio.

Guillermo Cantallops de 55 años, contusión en la articulación metacarpo falángica del dedo pulgar derecho, por caída de bicicleta.

Pedro Cervantes de 19 años, artritis traumática en el codo derecho, por caída de bicicleta.

Benjamín Piña de 11 años, contusión en una rodilla, por caída.

Francisca Valcaneras de 20 años, herida punzante en la palma de la mano derecha, con un clavo.

Antonia Barceló de 66 años, herida contusa en la frente, por caída en su domicilio.

Antonio Buserri de 44 años herida en una ceja por caída a bordo del buque "Consulato".

Legión de Flechas de Baleares

ORDEN PARA EL DOMINGO DIA 2 DE MAYO DE 1937

Con motivo de celebrarse la bendición e inauguración del primer buque escuela de los Flechas de Baleares, tendrá lugar una Misa de campaña a la que asistirán todos los Flechas de Palma.

Los Jefes de Bandera y Comandantes de Agrupaciones, se servirán disponer que todos los Flechas encuadrados bajo su mando, se hallen concentrados a las 11:30 en dicha explanada junto al pasc de Sagrera con sus respectivos Jefes.

Uniforme de gala (pañuelo de la categoría), fusil o bordón, banderas y bandas.

A dicho acto asistirá la Sanidad con sus camillas.

Palma 27 de Abril de 1937.—El Comandante Territorial de Flechas, Francisco Rosselló.

¡ARRIBA ESPAÑA!

Movimiento en el Puerto

A las 7 de la mañana fondeó en bahía procedente de Argel el vapor francés "Djebel Diran" con pasaje y carga de tránsito; embarcó varios pasajeros y horas después continuó viaje para Marsella.

A las 10 amarró en el interior de nuestro puerto el paquebot italiano "Aventino" procedente de Génova, con pasaje y carga de tránsito; debe seguir viaje para Sevilla y escalas.

Servicios de la Guardia Civil

Da cuenta la del puesto de Alcudia haber denunciado al Juzgado a los vecinos de La Puebla Miguel Crespi Mir y Antonio Reynés Socías como presuntos autores de la sustracción de siete pinos de unos 2 metros de largo por cinco centímetros de ancho de la finca "La Albufera" de aquella demarcación.

La del mismo puesto participa haber también denunciado al Juzgado al vecino Francisco Fluxá Truyols, dueño de un perro que en la noche del 22 al 23 acometió a una oveja, valorada en 40 pesetas, propiedad de Damián Fanals destrozándola.

Caja Compensadora de Cargas Familiares

La "Caja Compensadora", ha distribuido durante el mes de Abril subsidios por un total de pesetas 6.320, entre 359 obreros inscritos a 109 patronos diferentes. Estos beneficiarios han percibido subsidios en cantidades que oscilar entre 10 y 70 pesetas.

Sociedad

Ha llegado a Palma procedente de Italia don Juan March Servera, su esposa doña Carmen Delgado y sus hijas.

Ayer falleció confortado con los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica el Rdo. P. Miguel Pintado Arnal Director del Seminario interno de la Misión.

D. E. P.
Reciba el Muy Rdo. P. Provincial Superior y Comunidad la expresión de nuestra condolencia.

En el vapor correo "Aventino" llegaron a Palma doña Annelia Cami Maza,

don Juan Estarellas Colomar, don Monserrate Gay Montagut, doña Luisa Montagut Olmar, don Rafael Gay de Mautella, doña Herminia Alemañy, doña Rosa María Torres y don José Ortiz Respiso.

Teatros

LIRICO

Anoche se despidió la compañía de opereta con el estreno de "Frasquito", de Franz Lehar, estando la función dedicada a los legionarios.

El teatro muy concurrido. La obra gustó, siendo aplaudidos los principales intérpretes.

Se leyeron poesías patrióticas y se cantaron varios himnos, que fueron ovacionados, terminando con nuestro himno nacional entre grandes aplausos y vivas.

BALEAR

En las funciones de hoy miércoles tendrá lugar el estreno de un excepcional programa a base de tres grandes films en español.

Tendrá lugar el estreno en Palma de "Riachuelo" con una música embriagadora y candenciosos tangos.

En el mismo programa figurará "Las Cruzadas" la gran epopeya del gran genio Cecil B. de Mille.

La otra película se titula "Rumba", un prodigioso film que une el encanto de lo exótico al estruendo de la vida actual, con los famosos artistas George Raff y Carole Lombard.

PROTECTORA-CINEMA

Nos ofrece hoy un programa extraordinario. Junto dos películas de gran clase. "Nobleza Baturra", la excepcional producción nacional interpretada por Imperio Argentina y Miguel Ligeró; y la deliciosa producción inglesa "Mimi" inspirada en la obra de Puccini "La Bohème", que interpretan magistralmente Gertrude Lawrence y Douglas Fairbanks.

SALON MALLORCA

Mañana tendrá lugar en este Salón el acostumbrado jueves infantil proyectándose un escogido programa de cine, formado por la interesante cinta del Oeste "El Candelero de Texas" por Tim Mac Coy y la grandiosa producción "Vuelo nocturno" film de aviación interpretado por Clark Gable, Mirna Loy y Jhon Barrimore.

Al final de la sesión habrá el acostumbrado sorteo para los pequeños asistentes.

CULTOS

PARA MAÑANA

Jubileo de Cuarenta Horas
Continúan en Sta. Catalina de Sena, en honor de su Inclita Titular. A las seis y media exposición, misa, Rosario y misas rezadas. Por la tarde, a las 7 Rosario, Noveno, sermón por el Rdo. señor Jaume y reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de María
A la Virgen de Bellver, en Montesión.

Santoral
San Pedro de Verona, mr.

BALEAR

HOY

Tres grandes films

EN ESPAÑOL

Las Cruzadas

Rumba

El Riachuelo

Esta última de riguroso estreno en Palma

NODRIZA

Se solicita para criar en su casa Ana Bergas, calle Santandreu, 6, María de la Salud.

Noticias radiadas ayer tarde

(Servicio de Radio Mallorca)

(Prensa y Propaganda de la Comandancia Militar de Baleares)

LA PRENSA ALEMANA CENSURA BURISIMAMENTE LA CONDUCTA DE INGLATERRA

Berlín.—La prensa alemana hace durísimas censuras respecto de la actuación de la marina de guerra británica al proteger a buques mercantes de aquella nacionalidad que así lograron entrar en Bilbao.

Tal actitud, dice la prensa de referencia, es parcial en sumo grado, favorable únicamente a uno de los bandos contendientes.

Por lo demás, así no se consigue otra cosa que alargar la agonía de Bilbao, que, al cabo, no tardará en caer en poder de las victoriosas tropas del Generalísimo Franco.

PROTESTA DEL GENERALISIMO POR LA CREACION DE LA LINEA AEREA BIARRITZ-BILBAO

Salamanca.—El Jefe del Estado Español, Generalísimo Franco, ha enviado también una nota de protesta al Gobierno francés acerca de la creación de una nueva línea aérea entre Biarritz y Bilbao.

La nueva línea constituye asimismo una conculcación del pacto de no intervención, y se añade en dicha nota que los aviones que realicen dicho servicio no se responde de que se vean libres de ser atacados por el Ejército nacional al volar sobre las líneas de combate nacionales.

NUESTRAS TROPAS HAN ENTRADO EN DURANGO

Vitoria.—Un corresponsal de la Agencia "Havas" en el frente de Vizcaya ha comunicado que las tropas nacionales entraron en Durango.

El corresponsal añade que entraron en la población a última hora de la tarde.

El enemigo, sorprendido por el rápido y arrollador avance de las tropas nacionales, no opuso casi resistencia.

Se ha cogido al enemigo gran cantidad de material de guerra, cogiéndoles, además, muchos prisioneros.

Los marxistas han sufrido gran cantidad de bajas y huyen a la desbandada por las carreteras en dirección a la capital vizcaína.

SE REUNE EL GOBIERNO ROJO.— EL ORDEN PUBLICO "UN POCO ALTERADO"

Ayer tarde se reunió en Valencia el Gobierno rojo presidido por el Jefe del Gobierno, Largo Caballero.

El Consejo ministerial duró desde las cuatro de la tarde hasta las nueve de la noche.

El tema del Consejo fué casi exclusivamente el del abastecimiento, que es el problema que más inquieta al Gobierno rojo.

También en Valencia se han reunido dos Consejeros de la Generalidad de Cataluña y el Ministro de la Gobernación del Gobierno rojo.

El objeto de la reunión ha sido tratar asuntos relacionados con el orden público de la República, que "se halla—han dicho al dar la referencia de la reunión—un poco alterado".

LA PRENSA ROJA

"El Mercantil Valenciano" publica en su número de anoche, unas manifestaciones del Ministro rojo de Agricultura, Uribe, en las que anuncia que, cuando se pueda, se pagará lo que se les debe a los obreros agrícolas y pequeños propietarios, pero no han de sabotear a la República. Y se extraña el Ministro de que no se respete a la pequeña propiedad.

Madrid.—El periódico "ABC", rojo de Madrid, dice que es necesario que la Junta de Defensa se ocupe del orden público, pues cada día se cometen incidentes en las calles madrileñas.

"La Libertad" comenta los atentados contra los periódicos, y declara que cualquier censura es suficiente para que las masas tomen venganza contra los periódicos o los periodistas.

"El Sindicalista" dice que es necesario obtener alguna victoria sobre los "fasciosos" para poder contener a las masas, que ya se indisciplinan.

"El Liberal" culpa a Miaja y a la Junta de Defensa de todas las derrotas que sufren los ejércitos rojos en el

frente de Madrid, y añade que es necesario volver a iniciar la ofensiva.

"Heraldo de Madrid", refiriéndose a las operaciones de Vizcaya, dice nada menos que las tropas gubernamentales, por motivos de estrategia, han tenido que abandonar unas posiciones y ocupar otras previamente señaladas por el mando.

"El Sol" declara que el Gobierno rojo de Valencia debe cuidarse de tomar medidas contra los elementos llamados "incontrolables", que cometen en Madrid y en todas las ciudades rojas multitud de actos de barbarie.

EL "SANCHEZ BARCAIZTEGUI", PI-DE-SOCORRO

Tánger.—En la mañana de ayer el destructor rojo español "Sanchez Barcaiztegui" lanzó llamadas de S. O. S. con motivo de verse atacado por buques de guerra nacionales.

A la hora de telegrafiar se ignoran más detalles acerca del caso.

Noticias radiadas anoche

(Servicio de Radio Mallorca)

(Prensa y Propaganda de la Comandancia Militar de Baleares)

ASESINATO DEL SECRETARIO DE LA U. G. T. EN BARCELONA

A las 4'45 de la tarde de ayer, "Radio Barcelona" daba cuenta del asesinato, cometido el domingo en Molins de Monserrat, del Secretario del Comité Regional de la UGT Juan Roldán Cortada, que ha caído —decía la locutora— "vilmente asesinado por elementos emboscados que actúan a sueldo del fascismo". Invitaba a todos los "camaradas" a que asistieran al acto del entierro, que se celebrará hoy, martes, a las cinco de la tarde, "para protestar, en nombre de la UGT por tan repugnante y bárbaro atentado".

LA GRAN OFENSIVA SOBRE VIZCAYA

"Radio Jaca":

Gloriosamente, ha terminado la primera parte de la ofensiva sobre Vizcaya, cuyo prólogo fué la toma de Ochandiano y su región. El balance de esta primera parte es el derrumbamiento total y estrepitoso de todo el frente vasco-separatista, gracias a la maniobra magnífica, de gran estilo, que allí ha sido planeada por el admirable Alto Mando Nacional y llevada a cabo por sus invictos soldados. La ofensiva se inició con la enorme presión desde el Gorbea a Escoriaza, tensión que tuvo como consecuencia el aniquilamiento y destroz del frente y líneas rojas. Los rojos, envueltos y copados, no tuvieron más que dos caminos: o la entrega a las fuerzas vencedoras o la huida. Y, naturalmente, optaron por esto último. El Ejército de Mola quedó dueño de la gran red de carreteras de este sector. Aquella victoria, que tuvo su más alto exponente en la victoriosa jornada del sábado, tuvo gran importancia porque con ello quedó bajo el dominio de las fuerzas nacionales como el valle de Durango y fué el antecedente próximo de las grandes jornadas del domingo y lunes. Ayer, fué coronado el triunfo con la toma y dominación de Eibar, sede que fué del socialismo y separatismo vasco, donde fué proclamada la república el 14 de abril y donde los marxistas habían establecido su punto fuerte de resistencia. Este triunfo, además de su aspecto militar, tiene otro moral. Eibar era el cuartel general rojo desde la caída de San Sebastián; allí se editaba un periódico y estaba emplazada una emisora de radio, que habrá acallado para siempre su voz mentirosa y acostumbrada a todos los embustes. Los rojos, derrotados y destrozados material y moralmente, huyen hacia Bilbao con la muerte en el alma. Nuevamente conocen el espanto de huir, perseguidos por las bayonetas victoriosas de España, vayan

donde vayan, los vasco-marxistas-separatistas que tuvieron por figurón al renegado Aguirre y al millonario socialista Prieto, han sido vencidos para siempre.

Hoy he recorrido en un coche toda la red de carreteras que hace solo 24 horas estaba en poder de los rojos, dominada por una extensa organización de posiciones en las que los comunistas tenían varios batallones. Y sin embargo, no hemos oído un sólo disparo.

En Eibar, hemos hallado un nuevo monumento de escombros a la bestialidad del bolchevismo. A partir de las ocho de la noche, el domingo, los milicianos rojos, previendo su derrota, obilgaron, pistola en mano, a la población civil, a evacuar la ciudad, asesinando a mansalva a los que se resistían a cumplimentar la despótica orden. Los conventos, las iglesias, las parroquias y las calles más céntricas arden aún. Tenemos que cruzar la villa a gran velocidad, pues en todas partes se ven muros inflamados que amenazan derrumbarse. De la gran cantidad de fábricas con que contaba la industriosa villa, sólo dos o tres quedan en pie. La catástrofe de Eibar ha sido mucho más pavorosa que la de Irún. A punto de morir asfixiados por aquel espectáculo de infierno, abandonamos la ciudad, en la que ni una sola casa de las respetadas por el fuego lo ha sido por las hordas asesinas de saltadores. Lo que los rojos no pudieron llevar en su precipitada huida, lo destruyeron totalmente. Eibar puede escribir, con letras de sangre y de fuego, para aviso de incautos, el siguiente letrero: "Por España ha pasado el bolchevismo".

A LAS DOCE DE LA MAÑANA DE AYER NUESTRAS TROPAS COMBATIAN EN LAS PRIMERAS CASAS DE DURANGO. — HABIAMOS OCUPADO YA MARQUINA, ECHEVARRIA Y BAÑOS DE UBERUAGA — NUESTRAS BAJAS HAN SIDO MUY POCAS

A las cinco en punto de la tarde, esta emisora, en emisión extraordinaria, comunicaba lo siguiente:

A las doce de la mañana de hoy, martes, nuestras victoriosas tropas estaban combatiendo en las primeras casas de Durango. Habían ya ocupado los imponentes pueblos de Marquina, cabeza de partido, al N. E. de la provincia de Vizcaya, Echevarría, Bolívar y Baños de Ueberuaga.

Los rojos huyen a la desbandada, atemorizados, en dirección a Bilbao. Las tropas continúan su avance arrollador. En el camino, se recoge enorme cantidad de armamento y gran número de familias se van pasando

a nuestras filas. El botín recogido en el día de hoy es cuantiosísimo.

Las operaciones que se están desarrollando en el frente vasco, tan victoriosas para las fuerzas nacionales, están produciendo verdadera sensación en los círculos militares extranjeros. Se esperaba que se rifieran encarnizadas batallas, dado lo accidentado que es el terreno de aquella región, pero la realidad es que las fuerzas del general Mola van apoderándose del territorio que dominaban los vasco-separatistas con gran facilidad y con una táctica sorprendente, sin tener apenas bajas, mientras el enemigo sufre debacles espantosas. La victoria de estos días, especialmente la alcanzada ayer y hoy, supera todos los cálculos. Los marxistas habían concentrado, según se comunicaba, sus mejores efectivos en Marquina y Marquina está ya en nuestro poder. **MANIFESTACION EN VALENCIA, QUE GALLARZA ACALLA CON AMETRALLADORAS**

Valencia. — Se ha celebrado una imponente manifestación, cuyos componentes han recorrido las calles gritando "todo el poder para el pueblo". La policía, siguiendo órdenes del Ministro de des-Gobernación, Galarza, las ha contesta con "toda la metralla para el pueblo", disparando sus armas contra los manifestantes, entre los que han resultado varios muertos y numerosos heridos. Los ánimos están excitadísimos.

FLETA Y UZCUDUN ORGANIZAN DO FESTIVALES A BENEFICIO DE LOS NACIONALISTAS. — PROTESTA DE ALEMANIA CONTRA LA ROTURA DEL BLOQUEO DE BILBAO

Lisboa. — El tenor Miguel Fleta y el boxeador Paulino Uzcudun encuen-tran en Lisboa para organizar espectáculos a beneficio de los nacionalistas españoles.

El ejército del general Mola prosigue su victoriosa marcha ocupando Eibar y Durango, desde donde amenaza a Bilbao, y dominando la región de las fábricas de armas. Los gubernamentales huyeron desordenadamente dejando cerca de cuatro mil prisioneros.

La prensa alemana protesta de la rotura del bloqueo de Bilbao, considerando ese acto contrario a la política de no intervención.

Italia va a construir una escuadra de batalla, preparando al efecto la nacionalización de los astilleros.

Radio Verdad:

San Juan de Luz. — Las tropas nacionales se han cubierto otra vez de gloria con las ocupaciones que han llevado a cabo en el frente vasco de importantes posiciones y pueblos como Eibar, Durango y Marquina; la derrota de los marxistas es definitiva. Los soldados del general Mola continúan avanzando victoriosamente. La ciudad de Durango contaba con unos 5.000 habitantes y es el cruce de las importantes carreteras San Sebastián-Bilbao y Vitoria-Bilbao. Es cabeza de partido judicial.

El avance nacional ha dejado muy mal parado el frente de los rojos, que algunos técnicos extranjeros habían calificado de inexpugnable, hasta el punto de que tales fortificaciones hicieron exclamar a Prieto que ni Napoleón hubiera sido capaz de conquistarlas. Ayer, por la mañana, nuestros soldados llegaron a las afueras de Eibar, ciudad importantísima que los comunistas han convertido en un montón de ruinas. A la llegada de las tropas nacionales, la ciudad era una inmensa hoguera. Al entrar en la ciudad, los soldados del general Mola estuvieron en ella breve tiempo, continuando avanzando hacia Marquina, ciudad de donde parten todas las carreteras que unen a la región costera con Bilbao. Otra columna avanzó por la carretera Eibar-Durango, apoderándose de esta última ciudad, mientras la tercera brigada de Navarra llegaba a la misma ciudad por el otro lado, procedente de Urquiola, cogiendo entre dos fuegos

PROTECTORA

Hoy y todos los días

Tarde y Noche

NOBLEZA BATURRA

con IMPERIO ARGENTINA

a los que pretendían huir por los montes, aniquilando los escasos focos de resistencia.

Otra columna avanzaba simultáneamente hacia Marquina, protegida por la artillería emplazada en las cumbres de los montes inmediatos, llegando a la ciudad cuando ya sus habitantes habían liquidado a los últimos comunistas. Las tropas tuvieron que apagar algunos incendios provocados por los marxistas en su vergonzosa huida. Se cogieron millares de prisioneros en toda la zona, que a medida que eran capturados, se iban internando en la retaguardia. Han sido almacenadas grandes cantidades de material de guerra. Diversas patrullas nacionales están efectuando operaciones de limpieza por el campo.

LLEGAN GRUPOS DE PRISIONEROS DE TODAS LAS POBLACIONES OCUPADAS

Elorrio. — De todas partes llegan grupos de prisioneros procedentes de las poblaciones y zonas que se van ocupando, Eibar, Durango, Marquina y demás pueblos ocupados. El mismo fenómeno se observa en la zona de Vergara. Los milicianos rojos se rinden con armas. Son innumerables los depósitos de material de guerra abandonados por los anarco-sindicalistas.

SIETE MIL PRISIONEROS

Burgos. — Según cálculos aproximados, en el sector de Durango han sido hechos siete mil prisioneros, en los tres últimos días de operaciones. Entre sábado y domingo fueron hechos tres mil y cuatro mil el día de ayer.

DETALLES DE LAS OCUPACIONES DE EIBAR, DURANGO Y MARQUINA

Vergara. — Después de la ocupación de Eibar, las columnas nacionales siguen avanzando metódicamente mientras los marxistas huyen a la desbandada, más desesperada aún que la de Irún y la de San Sebastián. Reviste particular importancia estratégica la ocupación de Durango, pues esta población tiene el control de diversas líneas ferroviarias y de una vasta zona de la provincia de Vizcaya. Mientras las columnas avanzan, diversas patrullas efectúan operaciones de limpieza por toda la zona conquistada, habiendo cogido millares de granadas de mano, varias docenas de cañones y 150 camiones.

A las seis de la tarde de ayer, la segunda columna de la tercera brigada llegó a Durango. Por la mañana, la misma columna había ocupado Amorabietta, a 20 kilómetros escasos de Bilbao. Al mismo tiempo, entraban en la ciudad las fuerzas que hace 20 días habían ocupado el paso de Urquiola. La ciudad de Eibar y la de Marquina fueron conquistadas por las columnas de la cuarta brigada al mando del coronel Alonso. Se trata de las fuerzas que ocuparon el valle de Aramayona, ocasionando la caída de todo el frente rojo del sector de Vergara. Alcanzando a través de los montes, estas fuerzas se habían apoderado de Elgueta, adueñándose de toda la carretera de Eibar. El enemigo se dio cuenta de la inutilidad de toda resistencia y emprendió una loca carrera, antes de que nuestras fuerzas lo tuvieran al alcance de sus fusiles. Se iban presentando grupos de milicianos con los brazos en alto y sin armas. Las pérdidas sufridas por la cuarta brigada nacional en las últimas 24 horas ascienden a dos heridos leves. La ocupación de Eibar tuvo lugar ayer a las nueve de la mañana. Nuestros soldados se fueron acercando a la ciudad, que fue ocupada primeramente por el batallón de vanguardia, que al cabo de una hora emprendían la marcha hacia Barinaga. La ciudad de Marquina fue ocupada a las 19'30 horas.

PRIETO Y GONZALEZ PEÑA FUERON A BILBAO PARA LEVANTAR LOS ANIMOS, PERO LLEGARON Y SE FUERON EN SEGUIDA

Radio Requeté de San Sebastián: Londres. — El corresponsal de la Agencia Havas en España comunica que Indalecio Prieto y González Peña llegaron hace dos días a Bilbao, intentando contener la desmoralización que reina entre los milicianos marxistas. Inmediatamente, regresaron a Valencia. Indalecio Prieto dijo, sin poder disimular su enfado, a Largo Caballero, que Bilbao está perdido irremisiblemente, pues las tropas nacionales han ocupado numerosos pue-

blos y posiciones que son la llave de la capital bilbaína.

TELEGRAMA DE HITLER A FRANCO

Salamanca. — S. E. el JEFE DEL ESTADO ESPAÑOL, GENERALISIMO FRANCO, ha recibido un telegrama del Canciller alemán Adolfo Hitler, que dice lo siguiente: "Berlin. Agradezco a S. E. y a todos los buenos españoles los gratos deseos que me han sido enviados con motivo de mi cumpleaños. Adolfo Hitler, Canciller del Reich".

DOS PAJAROS DE CUENTA

Sevilla. — La policía de Jerez ha detenido a dos individuos comunistas

Servicio de información

(Facilitado por la Estación E A 6 A F al servicio oficial de la Dirección General de Prensa y Propaganda del Cuartel General del Generalísimo)

París. — La prensa da cuenta de que se ha celebrado en París una conferencia internacional del partido comunista. A ella han asistido representaciones de Francia, la España roja, Inglaterra, Estados Unidos, Checoslovaquia, Bélgica y Holanda.

París. — Doriot ha hecho público su programa basado en el respeto, la libertad de unión, de trabajo y de asociación. Este programa es apoyado por bastantes diputados.

Londres. — Las gestiones que realiza el Ministro de Trabajo para resolver el pavoroso conflicto que significaría para Londres dejarla sin comunicaciones por medio de autobuses, parece que van por buen camino y que se evitará la huelga.

Bruselas. — El Ministro de Negocios Extranjeros inglés Mr. Eden después de conferenciar con Van Zeeland, visitó al Rey el cual le invitó a comer.

Bruselas. — Han llegado con destino a las organizaciones marxistas de Bélgica 300 niños de Bilbao.

Perpignan. — Se sabe que los obreros de la fábrica de Manreas se han declarado en huelga general, como protesta contra el consejero de industrias.

Salamanca. — Las radios rojas dan cuenta de que se ha reanudado en Madrid la campaña para evitar una posible epidemia en la capital. Varios hospitales han sido trasladados a otros lugares, entre ellos a la casa del pueblo.

Sevilla. — El General Queipo de Llano ha recibido a un pastor protestante al que las radios y la prensa roja habían dado por bárbaramente asesinado por los fascistas.

París. — En los círculos oficiales se comenta apasionadamente la protesta enviada por el General Franco al gobierno inglés, con motivo de que buques de guerra ingleses en aguas territoriales españolas protegieran la entrada en Bilbao de barcos mercantes.

También la prensa alemana protesta contra esa violación de los tratados internacionales.

Burgos. — La situación de la provincia de Santander según relatos de un evadido no puede ser más trágica. Allí no existe pan y se ha pretendido sustituir este artículo con una cosa que llaman tortas, hechas a base de harina de garbanzos. Como no existe café, éste ha sido reempla-

llamados Francisco Menacha y Francisco Pérez, acusados de graves delitos, asesinatos, saqueos y robos. El primero de ellos tomó parte en todos los actos revolucionarios registrados en las poblaciones de Sevilla y Jerez cuando estalló el glorioso Movimiento Nacional huyó hacia Málaga, asesinando a numerosas personas y logrando pasar a la zona nacionalista por la región de Ronda. El segundo efectuó numerosas detenciones entre las personas derechistas en la ciudad de Málaga, interviniendo en 37 fusilamientos. Estas detenciones han sido efectuadas por individuos de los cuerpos de seguridad y policía.

zado por hierbas cocidas. En la capital no quedan más que dos iglesias, todas las demás han sido destruidas por las turbas; las dos iglesias que aún permanecen en pie están convertidas en almacenes. La riqueza ganadera que era la principal de la provincia ha desaparecido. La leche está racionada.

La desaparición casi absoluta de la ganadería ha traído como consecuencia el que se carezca de carne, especialmente en el campo, donde la gente se alimenta exclusivamente de vegetales.

Los asesinatos cometidos por los rojos en Santander pasan de 6.000 y las casas y muchos edificios habilitados para prisión, encierran millares de personas.

Berlin. — En toda Alemania se comentan con gran entusiasmo las victoriosas jornadas de los ejércitos del General Franco, sobre todo en las abruptas montañas del litoral vasco. Se ensalza el valor de los nacionales por encima de todos los soldados del mundo, que han vuelto a demostrar que son descendientes de aquellos famosos tercios que recorrieron el Universo.

La colonia hispana en varias ciudades ha celebrado estas noticias y a su júbilo se han adherido sobre todo las juventudes que han aclamado a Franco.

Roma. — Ha causado indignación la bárbara muerte dada en un pueblo de Francia a un niño de nueve años, asesinado a pedradas por varios compañeros, cuyos padres pertenecen a organizaciones de las que

componen el frente popular francés. Estaba repartiendo billetes para una tómbola católica, cuando el pobrecillo fué acometido por un grupo de golpistas que le machacaron la cabeza con piedras, de cuyas heridas falleció a los pocos momentos. La policía ha detenido a varios de los niños, todos menores de once años, que eran los agresores.

El suceso ha conmovido a toda Francia, que tiene en el pobre niño asesinado un nuevo pequeño mártir.

Roma. — En todos los países que giran alrededor del eje Roma-Berlin ha producido estupor la actitud de Inglaterra protegiendo la entrada en Bilbao de barcos mercantes.

La prensa alemana comenta el grave incidente no explicándose y condenando la política inglesa que, mientras por una parte y de acuerdo con la Cámara de los Comunes admite el bloqueo, de otra protege a los barcos contrabandistas. "Es un momento gravísimo — dice un periódico alemán — llevado a cabo por esta descabellada política inglesa y que nadie sabe a donde puede conducirnos. La respuesta puede ser inmediata y de gran trascendencia".

Bruselas. — El Sr. Ybarnegarai diputado francés por los Bajos Pirineos ha pronunciado una conferencia sobre el tema "la guerra y la paz". A la conferencia asistieron el Conde de París y otras personalidades.

De vuelta de España y a pesar de lo que ha visto no cree en la fatalidad de un conflicto europeo. "El drama Francia-Alemania — dice — constituye el fondo de la angustia europea. Francia no tiende solo la mano a Alemania, sino que además rodeada de sus amistades en caso de necesidad formarían una potencia militar irresistible".

El orador reconoce que la situación interior ha provocado un alejamiento y una reserva hacia Francia en el extranjero, pero declara que Francia no será bolchevizada porque es imposible.

Toledo. — El ilustrísimo Sr. Obispo auxiliar de la diócesis de Toledo comunicó ayer a su Eminencia el Cardenal Arzobispo de Toledo, que el señor Segura, Canónigo de la Catedral primada y hermano del Cardenal había fallecido en un accidente automovilista en la provincia de Cáceres.

S. E. el Cardenal Gomá telegrafió al Cardenal Segura expresándole su condolencia por el desgraciado accidente.

Charla del general Queipo de Llano

(Servicio de Radio Mallorca)

(Prensa y Propaganda de la Comandancia Militar de Baleares)

Buenas noche, señores: Anoche a la una de la madrugada recibí un cablegrama del editor del periódico inglés "Daily Express" invitándome a contestar a unas preguntas relacionadas con mi charla del pasado domingo sobre los barcos ingleses de guerra que favorecieron la entrada de otros buques mercantes en el puer-

to de Bilbao y ofrece publicar mis contestaciones en su periódico. Yo con el mayor gusto voy a contestar a estas preguntas de esta manera:

Sr. Editor del "Daily Express". A Vd. me dirijo con el placer que me proporciona satisfacer sus deseos. En su primera pregunta "¿Qué es lo que yo entiendo por bloqueo y si se pueden detener todos los barcos que intenten entrar en Bilbao?" debo contestar: El bloqueo marítimo es la vigilancia que ejerce una escuadra en una zona o puerto para evitar que entren otros barcos con víveres o material de guerra, con el fin de debilitar las fuerzas contrarias. El bloqueo según el derecho internacional, debe ser efectivo a fin de que ningún barco pueda entrar en el puerto bloqueado. Al ejercer el bloqueo, el que ejerce este derecho, con arreglo al derecho internacional, debe comunicarlo a las demás naciones y los barcos de estos países deben abstenerse de hacer rumbo a aquel puerto, bajo pena de ser considerados como enemigos de las fuerzas que lo ejercen. Si un barco lo ignora, debe ser advertido y si después de esta advertencia intenta entrar en el puerto, será considerado como enemigo y su carga buena presa, y si el barco que pretende quebrantar el derecho de bloqueo debe ser considerado como enemigo, hay que tratarlo como a tal y si no atiende la orden de detención se le debe cañonear y hasta hundirlo. Se ha hecho esto siempre y especialmente de la escuadra

Teatro Principal

HOY MIERCOLES DIA 28

A LAS 9 Y MEDIA NOCHE

LA ZARZUELA de D. Gabriel Fuster y del Maestro Servera

EL PIRATA

Por la "Agrupación Artística de Manacor"

PAQUITA FORTEZA - Tiple JUAN VIVES - Barítono

Bailables de Nadine Lang y sus discípulas

a beneficio de los necesitados de Manacor

Cámara Oficial de la Propiedad Urbana de Baleares

A fin de evitar perjuicios y gastos innecesarios a los señores Propietarios asociados, se encarece a los mismos que a partir del 1.º de Mayo, y antes de arrendar sus fincas, pasen por las Oficinas de la Cámara, donde serán enterados de las interesantes disposiciones vigentes hoy en materia de arrendamientos urbanos.

inglesa siempre que tuvo ocasión durante la guerra mundial.

A la segunda pregunta "¿Por qué juzgo yo que el barco de guerra inglés faltó a su deber?". A esto debo contestar que por la relación de los hechos según mis funcionarios, de los cuales no puedo dudar en manera alguna; pero voy a leer lo que referente al asunto dice el periódico francés "Le Petit Gironde". Este diario refiere que los tres barcos mercantes que entraron en Bilbao, se hallaban en San Juan de Luz y por medio de luces, establecieron una conversación con el "Hood" y otro contratorpedero inglés. Posteriormente fueron avisados otros dos contratorpederos y todos ellos escoltaron los tres barcos mercantes hasta Bilbao. Nuestros buques el "Cervera" y "Galerna" intentaron evitar su entrada en el puerto de Bilbao. Entonces salió el "Vizcaya", buque rojo, y al advertir su presencia nuestros buques, empezaron a cañonearle, hasta que llegó el "Hood" invitándoles a cesar en el cañoneo, pues rompería el fuego contra ellos. Esto dice "Le Petit Gironde". ¿Fue así? En este caso habría cometido un acto grave contra la España digna. De manera que a mi juicio, el "Hood" no procedió correctamente.

La tercera pregunta "¿Si es una amenaza a los barcos de guerra ingleses que escoltan a los mercantes, el que puedan ser cañoneados por los nuestros?" debo decir, que no puede ser una amenaza el que nuestros barcos puedan atacar a la flota inglesa, por la enorme superioridad de ésta; pero tengo la absoluta convicción de que si nuestra flota hubiera sido superior, los barcos ingleses no hubieran procedido en esta forma. Y al referirme a un posible disgusto, me refería al caso de que hubiera caído una granada de nuestros barcos en uno inglés, en cuyo caso éstos hubieran cañoneado a los nuestros; pero con muy poca gloria para la flota inglesa.

Yo creo que una nación como la inglesa que ha conseguido ponerse a esta altura, para conservar su prestigio, debe ponerse al lado de las causas buenas y ser fiel cumplidora de los compromisos internacionales que ha adquirido libremente. El gobierno inglés está excelentemente informado por medio de sus agentes diplomáticos y consulares y no puede ser engañado en manera alguna por las patrañas que por medio de la radio y prensa esparcen los rojos mediante el dinero robado en bancos y casas particulares y la venta de objetos artísticos robados al patrimonio nacional de que tan orgullosos estábamos todos los españoles y que ahora pasa poco a poco a manos de los extranjeros. Con el producto de estos robos hacen ésta campaña insidiosa. Sabe muy bien el gobierno inglés que los marxistas en España han sacrificado más de 500 mil hombres, los más dignos y honrados y sólo por afán de matar, por instinto de fiera y llevados a ello por sus dirigentes y sabe muy bien el gobierno inglés que los crímenes que se han cometido en España rebasan lo que podría soñar cualquier imaginación; Madres con las entrañas abiertas, hombres a quienes se les abría el vientre, arrojando sobre sus vísceras, paletadas de cal viva, jóvenes violadas y asesinadas después, hombres abiertos en canal y colgados en los balcones. Por muchos casos que se contasen, siempre quedarían más y algunos que no pueden ser descritos ni publicados. Y estos canallas marxistas españoles narran por la radio y prensa sus propios crímenes y mediante fotografías de los mismos, nos los atribuyen a nosotros. Cuando se escriba la historia de los crímenes que esta canalla ha cometido en España, uno se sentirá horrorizado de que en nuestra patria hayan nacido tales monstruos. Ellos entienden por democracia, ase-

sinar a todos los que no piensen como ellos.

Tampoco ignora el gobierno inglés que en la zona gobernada por el Generalísimo Franco el orden es absoluto y la libertad está perfectamente regida por el principio de autoridad.

Sr. Editor del "Daily Express", buenas noches.

Continúan los rojos, como siempre, con sus mentiras. El parte oficial de hoy dice: "Continúan con gran intensidad los ataques enemigos en el frente de Alava que nuestras milicias con gran entusiasmo y espíritu, rechazan defendiendo sus posiciones". De manera que aún no se han dado cuenta de que nuestras fuerzas han avanzado en aquel sector. Pero más tarde la radio Bilbao ya dejaba entrever que las cosas no van tal como ellos quieren. Decía que desde que empezó la guerra, su misión había sido la de defenderse y así lo habían hecho; pero desde hace unos días —decía— el General Mola no desperdicia ocasión de acercar sus cañones a Bilbao, queriendo hacer lo que hicieron en Madrid. Añadía "No importa que avancen, pues estos avances se ven contrarrestados por los nuestros en otros sectores. (¿A cuáles sectores se refiere?) Un desvanecimiento de la onda, impidió oír más. ¿No sería un desvanecimiento del locutor?"

Continúan diciendo toda clase de disparates. Hoy la radio de Alicante decía, con referencia al bulo que ya ayer hicieron circular sobre los aviones de Granada, que los fascistas en

esta ciudad cometen toda clase de desmanes, principalmente contra la familia Acosta, banqueros de Granada. Dice que ya se le han robado 200 mil pesetas y al pedirle 50 mil más y negarse a dárselas, se llevaron a sus dos hijos, los cuales fueron encontrados más tarde con el cráneo destrozado. Yo no sé lo que pensarán en Granada cuando se enteren de estos disparates con que nos entretienen los rojos de Alicante.

La primera parte de mi charla de mañana por la noche, será para hombres solos. Podrán también oír a algunas señoras casadas; pero no muchas ¿eh?

El jocoso presidente de la república de Euzkadi hoy ha estado llamando angustiosamente a todos los vascos, diciendo que el árbol sagrado de Güernica, había sido quemado por los aviones alemanes. Otra canallada más. Hoy, debido al mal tiempo, no ha volado nuestra aviación —no alemana, sino nuestra— y por tanto, no han podido incendiar Güernica. Lo que es probable es que sean ellos mismos para hacer caer al mundo que nosotros hemos incendiado una iglesia que es sagrada para los vascos y por tanto, para todo el mundo. Ayer mismo, incendiaron el mejor barrio de Eibar y ¿por qué no creer que hoy han incendiado también Güernica? Es una canallada más.

Termina el General leyendo los partes de guerra y la lista de donativos.

Noticias de esta madrugada

(Servicio de Radio Mallorca)

(Prensa y Propaganda de la Comandancia Militar de Baleares)

LOS ANARQUISTAS CATALANES CONTRA EL CONTROL

París. — El Gobierno francés envió a unos policías para ejercer el control en las inmediaciones de Port-Bou. Los extremistas y asesinos anarquistas no les dejaron cumplir las órdenes recibidas. El Comisario de Abastecimiento adquirió trigo para mandarlo a Cataluña, pero los elementos de la FAI se incautaron del mismo, distribuyéndoselo entre ellos.

"Solidaridad Obrera" ataca duramente a Companys por haberse apropiado de la valiosa obra de arte, el célebre misal de Santa Eulalia, y haberse vendido al extranjero; a esta acusación Companys no ha dado contestación alguna desmintiendo la verdad de esta afirmación.

El periódico "Nosotros" dice que Companys está completamente desautorizado y en efecto, el decreto que publicó para que fueran entregadas todas las armas, demuestra que al Presidente de la Generalidad de Cataluña no le obedece nadie, y que ha perdido por completo toda su autoridad. **EL ESPANTOSO ESPECTACULO DE DESTRUCCION EN EIBAR**

Eibar. — El frente de Vizcaya se está desmoronando por completo por el avance victorioso de las tropas dirigidas por el invicto caudillo Mola, que han ocupado Marquina, Echevarría, Bolívar y Durango así como otros de menor importancia que estaban ya completamente abandonadas por el enemigo. Por todos los pueblos evacuados por los marxistas, se observan las huellas de barbarie que dejan a su paso. En Eibar, la ferocidad de los rojos se cebó hasta en los objetos inanimados. Eibar, conoció lo que era la llama criminal. La fábrica de armas está completamente destruida, de ello no queda más que la fachada principal tambaleante. Los grandes ventanales de la iglesia de Santa Ausín, de gran valor artístico están completamente destruidos. El espectáculo de la ciudad es espantoso. Siguen activamente los trabajos con el objeto de sofocar los incendios provocados por los rojos. Siguen también presentándose gran cantidad de

milicianos que son acogidos con cariño por el ejército libertador; aquéllos están satisfechos de haber podido escapar de las manos de los rojos donde tantas privaciones han sufrido. Llegan también noticias de que esta mañana, la columna que opera en el N. O. ha ocupado todas las posiciones marxistas, habiendo podido efectuarse la unión de las dos fuerzas operantes. Se han cogido en total cerca de 7.000 prisioneros.

Mañana continuaré este noticiero y tendré el placer de comunicar a mis radioyentes las mejores noticias.

LA PRIMERA SESION DEL AYUNTAMIENTO DE MADRID FUE UN SAI-NETE MUNICIPAL

Radio Falange Española de Valladolid:

Madrid. — Como se sabe, por orden del Gobierno de Valencia fué disuelta la llamada Junta de Defensa, pasando el general Miaja a desempeñar el cargo de comandante de las fuerzas que actúan en el sector de Madrid. Esta disposición, significó la destitución del Ayuntamiento madrileño del cual era Alcalde Cayetano Redondo, diputado socialista. La sesión de constitución del nuevo Ayuntamiento nombrado por la tertulia roja valenciana se celebró, con asistencia de numeroso público. Primeramente, los 34 concejales eligieron el nuevo alcalde, que recayó en la persona(?) de Rafael Enque. Después de la elección, uno de los que estaban entre el público pidió la palabra y, como el nuevo Alcalde se la negara, exclamó: "Eres un dictador y el pueblo no lo consiente". Se originó un escándalo mayúsculo. Un concejal, al fin y a fuerza de pulmones, logró imponer un relativo silencio, con la promesa de que iba a presentar una proposición que satisficiera a todos. Así lo hizo — en lo que a la proposición se refiere — proponiendo que en las sesiones municipales tuvieran voz y derecho a usar de la palabra los elementos del público, mientras fueran milicianos. El Alcalde, Enque, se opuso a la proposición, pero, ante las hostiles manifestaciones del público a lo por ello expresado, pidió se

pasara a votación y que ésta fuera secreta. Entonces, una voz del público dijo: "Secreta o no, si no votais la proposición vais a salir por el balcón". En vista del "éxito" y de que la cosa se estaba poniendo fea, se procedió a votar la propuesta, que fué aprobada por 18 votos contra 16. Seguidamente, pidió la palabra un miliciano de la FAI, que dijo que, en un plazo improrrogable de 48 horas, el nuevo Ayuntamiento debía resolver el problema de la escasez de viveres que se siente en Madrid. El Alcalde le contestó que de momento no podía hacerse nada, pues lo primero que procedía era que los nuevos concejales se enteraran del estado de la situación de la capital de España. "Pero, ¿no os habéis enterado aún? — contestó el miliciano — ¡Sirvergüenzas!". El escándalo que nuevamente se produjo fué de enormes proporciones, hasta el punto que el Alcalde, viéndose impotente para restablecer el orden, ordenó que se desalojara el salón. Y entonces, fué cuando se dió el caso más pintoresco. El jefe de la Guardia urbana, viendo el mal cariz que presentaba la situación, dijo al Alcalde: "El pueblo es el soberano... y yo obedezco al pueblo". En vista de lo cual, el salón no fué desalojado y los que tuvieron que abandonarlo fueron los concejales. Estos se reunieron después en otro departamento, en sesión secreta, acordando destituir a dicho jefe y disolver a la guardia urbana para crear otro cuerpo especial que de momento no se sabe cual será ni para qué servirá.

CRONICA DE "EL TEBIB ARRUMI", DESDE EL FRENTE DE VIZCAYA

De Radio Nacional, a las 24 horas:

Se suceden con tal rapidez las operaciones y, con ellas, las resonantes victorias, que no queda tiempo al que siga aquéllas, para hacerse cargo de la importancia de los avances y seguir, según su costumbre, la marcha de las columnas. Hoy he pasado el día en el camino, pues cuando era cogido al enemigo un pueblo, al cabo de un rato le seguía otro de igual o mayor importancia, que también merecía una visita. Las operaciones que se suceden dejan a uno de cada vez más asombrado. Basta decir, para que los lectores se den cuenta de la clase de avance que se ha realizado, que el avance medio en fondo se calcula en 15 kilómetros y en 20 su extensión. Pero no se crea tampoco que el terreno está formado por una serie de valles, sino que es una verdadera efusión de montañas; téngase además en cuenta que el tiempo sigue siendo adverso, sin que a pesar de ello haya logrado estacionar la acción de nuestras fuerzas, aunque la actividad de la aviación ha sido nula, hasta el punto de que aquélla no ha podido actuar.

Durango ha quedado dentro de las mandíbulas que forman nuestras columnas, habiéndose ocupado los pueblos citados en el parte oficial. Lo más interesante es que la ocupación de Marquina ha dado lugar a que se unieran las columnas que operaban por Ondarroa con las de la costa.

De Vizcaya, puede decirse que tenemos una veintena de pueblos ocupados. Hay que tener en cuenta la envergadura de estas operaciones, que han tenido todas que llevarse a cabo entre montañas.

Esta tarde, he vuelto a estar en Eibar y he podido observar el trabajo heroico de los bomberos para domar los incendios que producen tan enorme desastre en aquella población. Más de las tres cuartas partes de sus edificios no son otra cosa que montones de escombros. Puede decirse que el desastre ocasionado por los rojos en Eibar ha logrado superar al de Irún. Del millar de casas de Eibar compuestas de cuatro a siete pisos, apenas quedan treinta. Hasta por la situación en que se encuentra Eibar, parece que dicho pueblo ha sido víctima de un terremoto. Yo pido que

RIGUROSO ESTRENO EN PALMA

Principal

¡Mañana!

LA POSADA DEL AMOR

Magistral poema musical cinematográfico

se envíen fotografías y periodistas extranjeros, y si es posible representantes diplomáticos, con el fin de que vean esto, lo que han realizado los rojos y separatistas, para que después nadie en el mundo tenga derecho a apoyarlos moral o materialmente; que se les tenga por lo que son: los más crueles e incivilizados. — El Tebib Arrumi.

TELEGRAMAS

LA EXPOSICION DE PARIS SERA INAUGURADA EL 24 DE MAYO

París.—El ministro francés de comercio, Bastide, declaró hoy a los periodistas que la Exposición universal será inaugurada oficialmente por el presidente de la República, Lebrun, el lunes 24 de mayo próximo, y abierta al público el martes 25. En la sesión de esta tarde del consejo de gabinete, se confirmó dicha decisión y al mismo tiempo se resolvió que el día primero de mayo será considerado fiesta nacional.

LA CUARTA BODA DE STALIN

Varsovia.—Según noticias publicadas por la prensa de dicha capital, Stalin acaba de casarse por cuarta vez. Su esposa actual, Dora Chozan, fué la mujer del dictador rojo del Cáucaso. La tercera esposa de Stalin, de la que se divorció recientemente, era sobrina de comisario del pueblo Kaganovitch.

LA EXPOSICION DE STRADIVARIUS

Roma.—Con motivo de la proximidad de la inauguración de la exposición de Stradivarius van llegando numerosos viajeros de diferentes países que vienen de lejanos puntos hasta de la América. Dichos viajeros de Polonia, Alemania, Checoslovaquia y de otros países de Europa vienen con los periodistas de los respectivos países que vienen a obtener las informaciones para sus periódicos. Se ha anunciado la llegada de numerosos envíos de violines entre los cuales figura el de José Tartini que fué uno de los mejores violinistas antecesores del gran Paganini.

ELOGIOS AL DUCE

Aleandría.—En el colegio francés de San Marcos ha tenido lugar un banquete homenaje al patriarca Antonio Arida que procede de Beirut y en el que han participado más de doscientos invitados entre los cuales se veía al cónsul general de Francia. Respondiendo a los homenajes que se le han hecho en su reciente viaje a Roma ha declarado que el Duce es un hombre extraordinario y providencial, bienhechor de Italia y del mundo entero.

DEFICIENCIAS DEL CONTROL

Roma.—El "Giornale de Italia" publica un artículo en el que resume los trabajos que está realizando el comité de control. Los que ha realizado en la primera semana de su trabajo, dicho articulista dice que se ha confirmado que la obra ejercida por los encargados de poner en práctica las instrucciones lo han hecho con mucha deficiencia y que entre sus mallas demasiado anchas se han filtrado numerosos contrabandistas de material clandestino. Los puntos más débiles lo constituyen precisamente los más responsables.

En donde hay que poner las dudas sobre la eficacia del control es precisamente en Londres, y es un punto que está precisamente muy lejos del lugar de las fronteras. En cuanto a la materia de estadística que es la que parece que es la que se cumple con mejor voluntad es precisamente la que tiene menos importancia y la que es más fácil de soslayar después. Parece pues que lo que se hace es la reunión de una academia que lleva los asuntos estadísticos en forma y que hasta ahora no tiene más misión que ésta y la de acumular

LOS CATALANES HAN SUFRIDO EN ARAGON UNA GRAN DERROTA

Teruel.—En el sector del Cerro Gordo, han sufrido los marxistas una de las más grandes derrotas de las registradas por los catalanes en los frentes aragoneses. El número de muertos que ellos han sufrido pasa de dos mil y el de heridos es elevadísimo.

noticias. La España roja continuará recibiendo armas, municiones y hombres.

El segundo punto débil es la de la vigilancia de las fronteras. El control por tierra se ha empezado poniendo en las estaciones ferroviarias a diez individuos; tres en las carreteras principales y solo uno en los caminos y valles secundarios y como es natural los contrabandistas prefieren los sitios más oscuros que es donde hay menos vigilancia. Además el control de las costas lo efectúan los barcos encargados a diez millas de la costa y ya se ve que a esta distancia es difícil ejercer una vigilancia eficiente. Los veleros que salen de Marsella, lo mismo que los barcos pueden avanzar desde este puerto hasta los puertos rojos de España sin que los puedan detener ya que no salen de las aguas territoriales.

El tercer punto débil es el de la vigilancia marítima para los navíos que vayan con bandera de determinada nacionalidad que no figuran para nada en el comité de control y por lo tanto sus barcos tienen libre entrada en los puertos ya que no tienen que dar cuenta del término de su viaje. Por todo lo que lleva dicho el articulista declara que Italia ha propuesto al comité de Londres de invitar a las conferencias y a la participación del control a otras varias naciones pero hasta la fecha parece que en Londres no ha sido acogida favorablemente.

KLEBER ASESINADO EN VALENCIA?

Londres.—Una agencia informativa dice que el general soviético Emilio Kleber, comandante supremo de las brigadas internacionales en la España marxista, ha sido asesinado en Valencia por los oficiales de las milicias anarquistas a consecuencia de un altercado.

SE SIGUE HABLANDO DE LAS NEGOCIACIONES DEL GOBIERNO DE VALENCIA PARA ENTABLAR NEGOCIACIONES CON FRANCO

Salamanca.—Según la United Press los rojos quieren a toda costa llegar a hacer un pacto con las tropas nacionalistas. El comisario para negocios extranjeros del gobierno rojo de Valencia del Vayo ha llegado a Hendaya para ponerse en relaciones con el embajador inglés y ver de llegar a entablar negociaciones con el general Franco. De Salamanca se asegura que el Generalísimo Franco ha contestado a las sugerencias del embajador inglés que los nacionalistas no pueden llegar a términos con los marxistas y que únicamente la victoria final pondrá término a la lucha entablada en honor de España.

EL TURQUESTAN QUERIA DECLARARSE INDEPENDIENTE DE RUSIA

Riga.—Anuncian que ha habido una insurrección de importancia en la región de Unbechitsan por los agentes de la GPU en su mayoría. Se declara que los amotinados querían reconstruir toda fuerza la república independiente del Turquestan. El pueblo de Turbechistan ha sido conquistado por los insurrectos.

LA MARINA SOVIETICA CONTRA LA GPU

Londres.—De Helsingfors anuncia

que la marina de guerra soviética sigue los pasos del ejército rojo ya que al parecer se ha sublevado contra los oficiales de la GPU. Ha habido varios arrestados por dicho motivo.

VALENCIA BOMBARDEADA POR EL AIRE Y POR EL MAR

Valencia, 27.—Dicha capital fué atacada por las fuerzas nacionalistas, esta mañana, por el mar y por los aires. Poco antes de las siete, los aeroplanos de los nacionales, la mayor parte de bombardeo, y algunos de exploración, a pesar de los disparos de los cañones antiaéreos, bombardearon la ciudad durante media hora, y luego se alejaron hacia el Sur. Las bombas causaron perjuicios materiales considerables, y numerosas muertes. Apenas habían desaparecido los aeroplanos, y se había reanudado la circulación en las calles, los barcos de guerra de los nacionales empezaron a bombardear la ciudad.

LOS SOVIETS COBRAN UNA PARTE DE LA HERENCIA DE ANA PAVLOVA

Moscú, 27.—El gobierno de los soviets consiguió cobrar una parte de la fortuna que dejó al morir la famosa bailarina rusa Anna Pavlova, en nombre de la madre de dicha bailarina, que vive en Ligovo, cerca de Leningrado. Dicha fortuna se eleva a 70.000 u 80.000 libras esterlinas, depositadas en varios bancos extranjeros. Con una procuración firmada por la anciana, el gobierno de los soviets obtuvo de los Tribunales de Londres la autorización de sacar de los bancos ingleses la cantidad de quince mil libras esterlinas. El abogado de los soviets tuvo que contestar a unas quinientas preguntas. Las oficinas del comisario del pueblo para negocios extranjeros tienen ahora un departamento especial para tramitar unos 3.000 casos de herencias semejantes al de Anna Pavlova. Cuando algún ciudadano ruso cree tener derecho a reclamar la herencia dejada por parientes suyos en el extranjero, el gobierno de los soviets se encarga del caso, incluso de cobrar el dinero.

UN ABUELO, UN PADRE Y UN HIJO GENERALES

Munich, 27.—El caso excepcional de que un abuelo, un padre y un hijo sean generales los tres y vivos todavía los tres acaba de producirse en la familia von Bomhard, de Baviera. El abuelo tiene 96 años de edad y es veterano de la guerra franco-alemana de 1870; presencié la proclamación del imperio alemán, en el palacio de Versalles, en el año 1871. Su hijo, de 72 años de edad, es también general retirado, y su nieto, Adolfo von Bomhard, de 46 años de edad, acaba de ser ascendido al grado de general.

MEJORA LA SITUACION ECONOMICA DE ALEMANIA

Berlin, 27.—La mejora en la situación económica de Alemania se ve claramente en las estadísticas que publicó hoy mismo el ministerio de hacienda del Reich, referentes al producto de los impuestos y de los derechos de aduanas durante el año financiero que terminó el día 31 de marzo último. Como todos los años, desde 1934, el producto de los impuestos aumentó considerablemente; fué de 11.473 millones de reichsmarcos, o sea 1.700 millones más que durante el año financiero que terminó el día 31 de marzo de 1936. Hay que tener en cuenta que no se aumentó las contribuciones, sino únicamente la que se impone sobre las ganancias de las compañías públicas, y que dicho aumento solo entró en fuerza a fines del año 1936. Los impuestos sobre los ingresos produjeron 705 millones de reichsmarcos, los sobre las ganancias de las compañías, 454 millones de reichsmarcos; y los sobre traspasos 368.800.000 reichsmarcos.

EL "GRAF ZEPPELIN" REANUDA SUS VIAJES A AMERICA

Friedrichshafen, 27.—El dirigible "Graf Zeppelin" emprendió el vuelo esta noche a las 20 y 20 minutos, con destino al Sur de América, al mando del capitán von Schiller. Todos los camarotes estaban ocupados. Entre los pasajeros, que son en su mayor

parte alemanes, ingleses y norteamericanos, se encuentra el almirante brasileño Antonio Schorch. El dirigible lleva 300 kilogramos de carga, principalmente piezas de recambio para máquinas.

LAS ACUSACIONES CONTRA YAGODA

Moscú, 27.—Es probable que el proceso contra el ex-jefe de la GPU y ex comisario del pueblo para correos, Yagoda, empezará en dicha capital en los últimos días del mes de mayo próximo. Las acusaciones hechas contra Yagoda son de carácter criminal algunas, y otras de carácter político. Mientras que el acusado reconoce generalmente las primeras, protesta enérgicamente contra las segundas, especialmente contra la de haber organizado un complot contra Stalin, de haber intentado poner en libertad al trotskista Piatakoff, de haber participado en el complot de altos oficiales del ejército contra Woroschiloff, de haber preparado una propaganda antisoviética en el ejército rojo, y de haber conocido el proyecto de asesinar a Kiroff, en 1934. Se acusa además a Yagoda de haberse propuesto escapar a los EE. UU., vía Manchuria, durante un viaje de inspección en el Extremo Oriente. Por mediación de un ciudadano griego, Yagoda había depositado cantidades de dinero en un banco en Filadelfia, como también joyas y otros objetos de valor.

UN FILM ÉPICO
DEL GRAN PROBLEMA HUMANO!
POR UN SOLO DESLIZ
En español
LUNES, MARTES y MIÉRCOLES
PROTECTORA
Sesiones especiales de cine científico, para mayores de 18 años

NODRIZA
Se ofrece una con leche de tres días, informarán en Lluchmayor, Calle Mayor, núm. 108.

PAPEL
en bobinitas para máquinas de sumar, se venden en CASA MALONDRA — 78, Jaime II.

HERMANOS ALOMAR
Blenorragia, curación radical Urinarias, Impotencia, Sífilis y enfermedades de la Piel
Av. Alejandro Rosselló, 117
Telef. 2321

ASEGURESE
Conara el riesgo de un fallecimiento en su hogar en LA PREVISORA MALLORQUINA, entidad legalmente establecida y que por una pequeña cuota mensual le preserva de toda molestia y gasto.
Francisco Sancho, 35. Teléf. 2529

Se vende Estiércol
para jardines, «Hostal Mayor», Honderos, 19

Para anuncios en LA ALMUDAINA
SANTO CRISTO, 14 - L.
TELEFONO, 21-43

Tip. LA ALMUDAINA S. A.